
  

Mitgliederversammlung 2025

Herzlich willkommen beim



  

Mitgliederversammlung 2025
Vorschlag zur Tagesordnung:
TOP 1: Eröffnung der Sitzung durch den Vorsitzenden Peter Dippold
TOP 2a: Grußwort Markus Brunsing
TOP 2b: Grußwort Frau Dr. Eva Zimmermann (neu)
TOP 3: Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung und Beschlussfähigkeit
TOP 4: Antrag Alleetafeln
TOP 5: Antrag zur weiteren Förderung des Parkpflegewerks
TOP 6: Antrag Änderung der Datenschutzordnung des Vereins
TOP 7: Kassenbericht 2024
TOP 8: Kassenprüfungsbericht 2024
TOP 9: Bericht des Vorstands
TOP 10: Entlastung des Vorstandes und des Beirats
TOP 11: Nachwahlen zum Vorstand mit Vorschlägen des Vorstandes:
TOP 11.1: Nachwahl des/r 1. Vorsitzenden: Prof. Dr. Bernd Gussmann
TOP 11.2: Nachwahl eines/r 2. Vorsitzenden: Christoph Schnurr
TOP 11.3: Nachwahl einer Schatzmeisterin: Angelika Kalmbach
TOP 12: Nachwahlen von 2 Beiräten mit Vorschlägen des Vorstandes:
               - Anne-Marie Haist
               - Anja Ramuschkat
TOP 13: Ausblick Vereinsaktivitäten 2024 / 2025
TOP 14: Sonstiges



  

Bericht des Vorstands

Kassenbericht



  

Kassenbericht: Einnahmen
Mitgliedsbeiträge 8.244,35 €
Spenden 1.060,00 €
Sommerfest 1.780,00 €

Einnahmen gesamt 11.084,35 €



  

Kassenbericht: Ausgaben
Buchführungs- und Abschlusskosten -4.939,99 €

Projekte
- Blumenkästen Michaelsteig -1.200,00 €
- Vortrag Dr. Schumann/Weinbrenner -589,00 €
- Aquensis: Beitrag Familienstadtführer -500,00 €
Pflege Internet
- Pixel Public bis März -729,27 €
- STRATO AG ab März -169,30 €

Haftpflichtversicherung -334,94 €
Porto, Bürokosten, Sonstiges -360,45 €
Ausgaben gesamt -8.822,95 €



  

Kassenbericht: 
Zusammenfassung

Einnahmen: 11.084,35 €
Ausgaben: -8.822,95 €

Vermögen am 1.1.24: 6.080,01 €
Vermögen am 31.12.24: 8.341,41 €

Vermögensveränderung: 2.261,40 €



  

Bericht des Vorstands

Bericht des 
Vorsitzenden



  

Die Wahl eines neuen Vorstands erfolgte am 11.03.2024. Die erste 
Bestandsaufnahme stellte den neuen Vorstand vor drei Herausforderungen: 

 im Haushalt des Freundeskreises galt es, die recht hohen Verwaltungskosten 
zu reduzieren,

 die Öffentlichkeitsarbeit, insbesondere die Website und der Audio Guide 
mussten auf neue Füße gestellt und

 rechtliche Anforderungen und Dokumentationspflichten mussten umgesetzt 
werden.

Ausgangslage 2024



  

Erste Maßnahmen 2024
 der bestehende Vertrag mit PixelPublic zur Gestaltung und Wartung der 

Website und des Audio Guide wurden gekündigt und ein kompletter Relaunch 
beider Informationssysteme realisiert

 die Buchhaltung und Verwaltung der Finanzen wurden in die eigenen 
ehrenamtlichen Hände übertragen. Leider ist unser Schatzmeister, Herr 
Fahlke, nach wenigen Monaten erkrankt, so dass Frau Kalmbach gemeinsam 
mit dem Vorsitzenden die Verwaltung der Finanzen übernahm

 die Pflichtdokumentation nach DSGVO wurde nach einer ersten 
Bestandsaufnahme erstellt



  

Finanzen 2024
 Wie im Finanzbericht dargestellt, wurden die offenen Positionen aus den 

Vorjahren umgehend beglichen

 Die Kündigung des Vertrages mit der Firma Pixelpublic ging mit 
Restzahlungen für die Dienstleistungen Anfang des Jahres 2024 einher. Aus 
finanziellen Gründen wurde nach Prüfung des vorliegenden Angebots die 
weitere Zusammenarbeit mit Pixelpublic beendet. 

 Ein eigener virtueller Server wurde über Strato angemietet und die Verwaltung 
des Servers und der darauf laufenden Dienste in die eigenen Hände 
übernommen. 



  

Schau mal Papa, was ist das?
 Die Infotafeln in der Allee und der Audio Guide 

erfreuen sich nach wie vor einer gewissen Beliebtheit

 Die überwiegende Nutzung des Audio Guide 
allerdings läuft hauptsächlich über traditionelle Wege 
im Internet

 Für nicht-deutschsprachige Besucher geht aus den 
Tafeln nicht hervor, dass mittlerweile Texte in vier, 
Audiodateien in zwei Sprachen existieren. 

 Die Tafeln selbst werden von Besuchern beachtet, 
allerdings nutzen die wenigsten Besucher die Links 
über den QR-Code



  

Website des Freundeskreises
 Die Website wurde 

aktualisiert und informiert 
seither über aktuelle 
Veranstaltungen und 
Projekte des 
Freundeskreises

 Die Besucherzahlen 
haben sich gegenüber 
dem Frühjahr 2024 
deutlich verbessert

 Erste Neumitglieder wurden über die Website 
gewonnen 

 und Veranstaltungen erfolgreich beworben



  

Entsprechend den bereits im Positionspapier von 2023 
beschriebenen Vorhaben, wurden im 1. und 2. Quartal 2024:

 die Buchhaltung und Finanzverwaltung in eigene, ehrenamtliche 
Hände überführt

 ein cloudbasiertes Mitgliederverwaltungssystem eingeführt und 
erste bestehende Inkonsistenzen bereinigt und

 das Ungleichgewicht zwischen Ausgaben für satzungsgemäße 
Zwecke und Verwaltungsausgaben bereinigt. 

Organisation



  

Rechtliche Situation
Die Aufgaben in einem Verein finden nicht im rechtsfreien Raum 
statt. Neben allgemeinen Vorgaben, insbesondere im BGB 
festgehalten, gelten die Vorschriften des Datenschutzes und der 
Datensicherheit. 

Wer personenbezogene Daten von Mitglieder, Interessenten, 
Sponsoren und Partnern verwaltet, sollte sich der Verantwortung 
für die Integrität, Vertraulichkeit und Verfügbarkeit der Daten 
bewusst sein und sein Handeln entsprechend ausrichten. 



  

Rechtliche Situation
Die Satzung unseres Freundeskreises bekräftigt im §15 a 
zusätzlich die Verpflichtung zur Wahrung der Betroffenenrechte 
nach Kapitel III DSGVO. 

Am 25.08.2022 hat darüber hinaus der Vorstand die heute 
geänderte Datenschutzordnung beschlossen und nochmals auf 
bestehende Rechtsverpflichtungen hingewiesen. 



  

Veranstaltungen
2024 und im Frühjahr 25 fanden eine Reihe öffentlicher und interner 
Veranstaltungen statt, die nicht unerwähnt bleiben sollen. 

● April 2024: Führung durch die Lichtentaler Allee mit Gartenamtsleiter Markus 
Brunsing

● Stand und Führung (S. Splietorp, S. Declerck) zum Welterbetag am 2.6.24
● Sommerfest des Freundeskreises am 24.6.24
● 15.10.2024, öffentliche Veranstaltung mit Dr. Schumann „Friedrich Weinbrenners 

Wirken in Baden-Baden“
● September 24: Führung durch das Arboretum mit Wolfgang Eberts
● 26.2.2025: Führung durch die Lepoix Ausstellung im LA8



  

Veranstaltungen
Informationen und Ankündigungen von Veranstaltungen finden Sie künftig in der 
Rubrik „Veranstaltungen“ unter

www.lichtentalerallee.de

Neben internen Veranstaltungen für die Mitglieder des Freundeskreises sollten 
meiner Meinung nach vermehrt öffentliche Veranstaltungen stattfinden. Reaktionen 
aus dem Publikum der Veranstaltung mit Dr. Schumann zeigen deutlich, dass das 
Interesse an den Themen des Freundeskreises weit über die engere Mitgliedschaft 
hinaus reicht. 



  

Mitgliederentwicklung 2024
Die Mitgliederentwicklung war 2024 insgesamt ausgeglichen, Abgänge durch 
Austritte oder Erlöschen der Mitgliedschaft nach Todesfällen und Neueintritte hielten 
sich in etwa die Waage. Dass dennoch in diesem Bericht ein negativer 
Mitgliedssaldo von 8 Mitgliedern zu vermelden ist,  liegt daran, dass die Zahlen aus 
2023 überhöht waren.

Aufgrund der Unstimmigkeiten in der Datenlage hat der Vorstand im Frühjahr 2025 
beschlossen, in einem Rundschreiben per Brief eine Fehlerbereinigung 
durchzuführen. 

Im Vorstand besteht Einigung darüber, dass die Gewinnung neuer aktiver 
Mitglieder eine Hauptaufgabe für die nächsten Jahre darstellen sollte.



  

Alleetafeln: Förderung durch den 
Welterbefonds der Landesregierung

Ein großer Erfolg für den 
Freundeskreis war die Zusage der 
Förderung der Alleetafeln durch die 
Landesregierung in Höhe von 
14.466,23 €. 

Zusammen mit der Spende eines 
unserer Mitglieder in Höhe von 
3.620,00 € stehen für Alleetafeln nun 
rund 18.000,- € zur Verfügung, die 
durch weitere Eigenmittel unseres 
Freundeskreises ergänzt werden. 



  

Neues gestalterisches Konzept
Mit Unterstützung der Baden-Baden 
Tourismus GmbH wurde Anfang 2025 
gemeinsam mit der beauftragten Agentur 
„Medienhaus Baden-Baden - Agentur für 
Kommunikation und Design“ ein Konzept 
für die Neugestaltung der drei 
bestehenden und die Anschaffung von 2 
weiteren Tafeln am Hirtenhäuschen und 
an der Schillerbrücke erarbeitet. Die 
Übersichtskarte bleibt erhalten, 
bestehende Aktualisierungen werden 
eingepflegt und die 
Benutzerfreundlichkeit verbessert. 



  

Neues gestalterisches Konzept

Text



  

Welterbeworkshop und Zentrum
Am 11.2.2025 fand der 
Welterbeworkshop der Stadt 
Baden-Baden im Alten Ratssaal 
statt. Auch der Freundeskreis 
beteiligte sich neben anderen 
Vereinen an der Veranstaltung.

Vorgestellt wurde ein 
innovatives Konzept für die 
künftige Gestaltung des 
Welterbezentrums.



  

Welterbezentrum
Um so überraschter waren wir, als per Presseveröffentlichung 
die Verzögerung bei der Einführung des Welterbezentrums 
bekannt wurde.  

Kurzfristig hatte der geschäftsführende Vorstand des 
Freundeskreises die abgebildete Pressemitteilung beschlossen, 
die von Prof. Dr. Bernd Gussmann verfasst wurde und auf ein 
entsprechendes Medienecho stieß. 

Wir sind auch weiterhin davon überzeugt, dass ein innovatives 
und modernes Welterbezentrum für Besucherinnen und 
Besucher wie auch Einheimische ein Gewinn für die Stadt ist. 
Der FLA wird sich weiterhin an der Diskussion beteiligen und 
Initiativen zur Förderung des Zentrums unterstützen.

Welterbezentrum



  

Wir haben in den vergangenen 
Jahren noch unter dem 
vorangegangenen Vorstand das 
Vorhaben eines Parkpflegewerks 
mit einer Spende von 5000,00 € 
unterstützt. 

Am 19.3.2025 fand die Vorstellung 
der Ergebnisse der Forschungen 
Dr. Suckrows im Kurhaus statt.

Ausblick: Parkpflegewerk

Spontan beschloss der geschäftsführende Vorstand die weitere 
Unterstützung zur Veröffentlichung der Forschungsergebnisse in 
schriftlicher und elektronischer Form.



  

Eine zentrale Herausforderung der 
kommenden Jahre ist und bleibt der 
Klimawandel. Realistischerweise 
müssen wir heute davon ausgehen, 
dass mit der zunehmenden Erwärmung 
die Häufigkeit und Intensität von 
Extremwetterlagen zunimmt. 

Die Erhaltung und Pflege der 
Lichtentaler Allee wird erhebliche Mittel 
zur Realisierung von Maßnahmen zur 
Klimaanpassung benötigen.

Ausblick: Herausforderungen



  

Ausblick: Herausforderungen

Dank und Übergabe des 
Staffelstabs an einen neuen 

Vorstand



  

Ausblick des Vorstandes
Vortrag Frau Dr. Eva Zimmermann: 

Grand Hotels in Baden-Baden

Mai / Juni 2025

Welterbetag am 01.06.25

Infostand und Führung

Audio-Guide – Aktualisierung und 

Mögliche Kooperationen



  

Ausblick des Vorstandes
Broschüre zum Parkpflegewerk finanziert

durch den Freundeskreis, inhaltlich erstellt

durch Dr. Suckrow und Martin Brunsing

Kunsthalle: Zwingend nur temporäre Um-

nutzung. Neuberufung eines/r Direktors/in muss

frühzeitig eingeleitet werden.

„Für die „Kunstmeile Lichtentaler Allee“ ist die Kunsthalle als eigenständige Institution mit 
dem benachbarten Museum Frieder Burda unverzichtbar !“ M. Winzen



  

Ausblick des Vorstandes
                                             Initiative

   Junge Freunde der Lichtentaler Allee
     - Projekttage / - arbeiten für Schüler in der Lichtentaler Allee

                        Klimawandel und Naturschutz

      - Ideengewinnung zu Aktionen / Veranstaltungen, die  auch 

        junge Freunde der Lichtentaler Allee anziehen.

             Dafür brauchen wir Sie !



  

Ausblick des Vorstandes
            Gesamtstädtisches Planungsstrategie – Baden-Baden 2040 –

       „Sehnsuchtsstadt Baden-Baden“

„… wurde vor allem von einem Fakt angestoßen: Die Ernennung Baden-Badens 
zum Unesco Welterbe.“ Th. Schwarz

Bei der Entwicklung eines gesamtstädtischen Planungskonzeptes spiele der 
Welterbe-Status eine besondere Rolle als „Motor der Stadtentwicklung“. Dies 
habe Auswirkungen auf viele Projekte und lokale Entwicklungsziele.

Erste Ergebnisse sollen im Herbst 2025 vorliegen, daher ist ab diesem Zeitpunkt 
eine Veranstaltung des FLA zu diesem Thema angedacht



  

Ausblick des Vorstandes
Welterbezentrum

04.23: Entscheidung des Gemeinderates das Welterbe-
zentrum im Rückgebäude des LA 8 einzurichten:

Zentral gelegen,  gut zu erreichen,  technische 
Ausstattung, Barrierefrei, 450 qm

                               10 Jahre mietfrei von der Grenke 
Stiftung



  

Ausblick des Vorstandes
Finanzielle Planung 2024
Info – Zentrum LA 8       1.200 T€ - 1.500 T€
davon
Zuschuss Welterbefonds BW 300 T€
Städt. Doppelhaushalt                                   800 T€

      Spenden / Sponsoren                          100 T€ - 400 T€



  

Ausblick des Vorstandes
- Die finanzielle Situation der Stadt ist prekär
- Das Welterbe – Informationszentrum ist eine zentrale Zukunftsinvestition
- Grundlage muss eine verbindliche und detaillierte Planung sein
- Diese muss Grundlage einer seriösen Finanzplanung werden
- Auf dieser Basis kann auch das hohe bürgerschaftliche Engagement
          in Baden-Baden überzeugt und gewonnen werden
Das können wir nicht alleine ! Aber in Kooperation mit weiteren Vereinen
                           auch in dieser Höhe schaffen



  

Vielen Dank!
 Der Freundeskreis Lichtentaler Allee als

Bewahrer Ermöglicher

Durch Sie! Unsere Mitglieder!


